

DIRECTOR PROPIETARIO
LUCIANO TORO
OFICINAS Y TALLERES.
Carrera Venezuela,
ANTES PLAZA V. A.
Cuadra 6ª, N.º 45-A

EL TIEMPO

SE PUBLICA
Todos los días del año
EXCEPTO DÍAS DE
domingos y feriados
TELÉFONO N.º 267
Apartado del Correo N.º 272

EDICIÓN DE LA TARDE

AÑO III—Número 799

Quito, República del Ecuador

Jueves 30 de Junio de 1904

GRAN HOTEL DE FRANCIA

Está situado en la hermosa plaza Sucre (Santo Domingo), á la entrada del centro de la ciudad. Cuenta con un local á propósito y presta toda comodidad, teniendo la higiene necesaria. El servicio es de lo mejor, pues ha sido renovado por completo; y se ofrece al público esmero y prontitud.

Posee piezas elegantes de diversos precios (pero siempre módicos) y hay baños de chorro y ducha.

GRAN RESTAURANT.—Preparan comidas á la americana y europea, y también banquetes, previo aviso anticipado. Se admiten pensionistas y se sirve á la carta.

El establecimiento tiene billar y un surtido selecto de licorosos importados directa y exclusivamente para la casa. Especialidad en vinos legítimos franceses. Alumbrado de luz eléctrica.

Se habla español, inglés, francés y alemán. Teléfono N.º 79.

El propietario
ADOLFO KELSCH.

Quito, 8 de Agosto de 1903—1 año

Memorandum

Mes de Julio tiene 31 días y de fiesta y 26 de trabajo

FACES DE LA LUNA

Cuarto menguante el....	5
Cuarto creciente.....	13
Luna llena.....	19
Luna nueva.....	27

Calendario. Mañana 1. Viernes. Santa Leonor el gen. Santos Castejo y Martín Obispo y Teodoro coadj..

SERVICIO DE CORREOS

Del Sur.—Llegan: martes, á las 9 a. m. Jueves y Sábados á las 12 m.
Salen: Lunes y Miércoles, á las 12 m. y Viernes, á las 4 p. m.
Del Norte.—Llegan: Miércoles y Viernes por la mañana.
Salen: Jueves y Sábados á las 2 p. m.
Bómbas de Tercera "Nacional" situada en la Carrera Bolívar (plaza de San Francisco) y a del "Truxes" en la Carrera (Chilinterceron Guayaquil.
Comisario de Tercera Señor Rafael Grajeda Potomero.

Médico de turno.—Dr. Armando Tarán y Práctico Sr. Segundo Montero

Movimiento de pasajeros en el "Gran Hotel de Francia".
Sr. A. D. Otes Sturman Lij-mand y Angela Tomay; Señoras Adolfo Canal, Alberto Sturman, Henry L. Bowby, Carlos Nichol, Cesario Serrao, John Blich y James Cato.

Odio a los ratones

No hace mucho años que por las calles de León vagaba, ex-tando la curiosidad de propios y extraños un pobre hombre á quien el vulgo juzgaba loco, á causa de su extravagante vestimenta y sin guiar trabajo á que se dedicaba durante las horas del día y en toda época.

Nadie conocía su procedencia ni la fecha en que pudo llegar á la legendaria ciudad de los once reyes; tan solo recordaba alguno que otro desocupado el ecandalo mayorcillo que el pobre diablo llegó á ocasionar cierta tarde de un día de verano, y en el paseo más frecuentado de la población, con su extraño y no menos estrambótica apariencia.

A partir de aquel instante, nació su popularidad, orgullo á esta seudónimo en honor de los buenos ocos, es más léstima que burla.

Pero en ocasión que explique á mis lectores la eterna *chifladura* del loco de mi relato, á que neceso seremos, para mayor comodidad con el gráfico mote de *El tío de los ratones*, apelativo debido á la voracidad que constantemente ex-



AMBULANCIA RUSA.—Conducción de heridos sobre el hielo.

hibía por las calles y las plazas.

El tío de los ratones era muy viejo cuando yo lo conocí: su barba, blanca como la nieve, pero espesa y enmarañada, le llegaba casi hasta la cintura, ocultando en parte la decrepitud de su rostro y cuerpo. El abuelo era parejo en lo nevado y rudo con la barba pero comunmente le cubría con mugriento sombrero de grande ala, que ofrecía la particularidad de hallarse adornado de originalísimo fleco de ratones muertos.

Su traje no era menos grotesco en corte y adorno; sin dudar alguna debió salir de sus propias manos, pues era imposible fijar la moda á que pertenecía, resultando en él como especial detalle, un ax de moño de charreteras y tapidos alax marcos, formados siempre con los calzáveros de aquellos diminutos roedores.

Por último; en sus hombros pendía como hasta media docena de cepos, y en la sinistra mano ostentaba de continuo un gran trozo de queso, en el que había fijado ce to canchallo de papel, con la siguiente inscripción:

Guerra á muerte á los ratones! Indubitablemente que por los hablas de considerarse al que con tales tachos y no bajo se luciera por cualquier país civilizado, y tal cal fincivo meació desde su aparición entre los leoneses ni persona je de mi cuento, pero como soy muy diablo á hallar en lo entravagante algo sublime, digámoslo así, que lo motive, no pudo menos de echarme á pensar y beber los vientos por ver explicadas las causas que habían arrojado á aquel pobre hombre á la vía pública, y con tales apreciaciones, propias para excitar la propia atención.

Omito en obsequio de mis lectores, los medios que puse en práctica para lograr de este deseo y sólo relataré el que me proporcionó un resultado satisfactorio.

El tío de los ratones, llegada la hora vespertina, invariablemente dirigía sus pasos hacia el cuchiril que le cobijaba durante la noche; una derruida cobcha en el fondo de rufo-a tejaman, abandonada hacia tiempo por su dueño, á extamora de la ciudad.

En ella, la primera operación que verificaba, antes de consumir los mendrugos de pan recogidos

con las limoneras del día, pues debí advertir que éste era también su único medio de subsistencia, consistía en la colocación escrupulosa de todos sus cepos, bien cebados, en igual número de buquetes, que á lo largo del muro existían y por lo que indubitablemente salía, más tarde un verdadero ejército hambriento de ratópos, que iba á desgrosar, las ya demasado, á emazados alorios de la ropilla del viejo cazador!

No goraba yo, por lo tanto, esta guarda donde daba rienda suelta á satisfacción el tío de los ratones, ni tampoco, gracias al cartellino mar as, el objeto que se proponía: así es que me procuré un gran atado de roedores muertos que me facilitaron por un par de pesetas los chichuelos del barrio, y con este tesoro bajo una roña capa que me proporcionó un amigo, me presenté cierta noche en la vivienda del loco, á tiempo que terminaba sus preparativos de costumbre.

Mi presencia, contra lo que esperaba, no le causó sombra ni dulce trañeza, me miró sonriéndome y me atizó el cartellino para que lo leyera á mi placer, y sin pronunciar palabra alguna, se desplomó sobre el montículo de paja que constituía su misero lecho.

Me congratulé de esta acogida inespada, al facilitarme en sumo grado el objeto que á su lado me conducía, y también sin profertir frase alguna, me desembocó mostrándome con aspecto sonriente mi carga.

No sé que fué más rápido, si enseñarle a sarta de ratones ó erquir el viejo su decapita figura, avanzando con los saltones por el dego de posición, y bruscamente extendidos. Mi designio era otro, y bruscamente lo rechazé diciéndole:

—Alto ahí, amigo, Son más y como usted, odio también á estos animales!.....

—Ah! exclamó el loco, interrumpiéndome—¡Luego te royan la escala como á mí!

A esta imprevisada salida, ommude asombrado. Afortunadamente me repuse en el acto del estupor, al comprender que á mis alcances tenía ya el secreto ansiado.

—¡La escala rotal!—me dije mentolente—He aquí la causa de su extraña locura, que el vulgo

no traduce, pero que yo puedo des cifrar.

De nuevo le mosté los ratones, y á continuación, cuando habíamos sfoties fué de este afonismo haro manoseado.

—Siempre los grandes efectos tienen por origen pequeñas causas

—Es cierto—le dije—también han rotado mi escala.

—Pero es que á tí no le habrán causado tanto mal. Dímelos, que aumentaré mis trufos.

—Poco á poco. Si has de convencerme de tu derecho, cuéntame lo que hicieron contigo.

—Conforme. Siéntate aquí, á mi lado.

Me apresuré á obedecerle, con el objeto de aprovechar aquel instante de lucidez que la suerte me deparaba en el cuidado viejo, y éste comenzó su análogo relato.

—Mira, ha mucho años que yo tenía padre—dichero—y una novia muy bonita, pero más pobre que las cucarachas. Nos queríamos hasta allá; ¡yaya si nos queríamos!..... ni el sol, ni la luna, ni las estrellas, todos juntos brillaban tanto como aquellas negras pupilas, fijas en mi rostro, cuando le repetía de fi leccionado: ¡te amo!.....

Y tanto nos quisimos, que me dije: Matilde será mi mujer! Pensado y hecho. Se lo comuniqué á mi padre, quien acató continuo me arri-mó algunos sopapos que no me supieron á dulces [Nola, hombre que digo que no y no!..... Matilde floraba.....yo bufaba, hasta que un amigo me acusó diciéndome:.....¡Por qué no lo robas y te casas luego!.....¡Buena ideal! (No es verdad)

—En efecto,.....sí, me, por contestarle aligo.

—Pues enseguida compré una escala de seda.....¡malditos ratones!....., de seda..... que oculté para que mi padre no me lo quitara. ¡Dónde le parece?.....En el fondo de la despensa.....Entre tanto, avisé á mi novia, que vivía también con sus padres con la habitación muy atada.....por eso compré la escala.....y una noche desde la calle, la grité así bajito: muy bajito.....¡tira una sábanal!..... y ella le amarré, y sube que te sube, hasta sujetarla fuertemente en los barrotes del balcón. Saltó mi Matilde.....empieza á bajar y tris! tris! se rompe la escala y captaplum!..... me salpió con sus sesos los labios, que yo abría en un quejido.....¡Malditos ratones!.....

El viejo calló entonces con el aspecto alado que le era habitual y entendiendo yo aún las causas de su odio furibundo, le pregunté:

—Pero.....¿y los ratones?.....

—Pues ellos.....ellos la mataron, que me royan en la despensa la maldiceña escala.

Un rayo de luz vino á herir mi cerebro ¡Todo lo comprendí!

Silenciosamente arrojé á la pisa del misero loco mi asquerosa mercancía; le miré con ojos compasivos y salí de aquel triste lugar murmurando:

—¡Y mañana los transeútos continuarán viendo en este hombre un simple caso patológico.....por efecto de la bultonal!

¡Pobre humanidad!

Adolfo de Garmavia.



TRASLADO!

El suscrito especialista, Oculista y Cirujano Dentista; ha trasladado su consultorio de la Carrera Bolívar á la de Guayaquil, Casa de la Sta. Concepción A. V. de Villa, vicinicia, esquina de San Agustín, (Herrerías) Como siempre, ofrece á su numerosísima clientela la más exigente atención en todas sus operaciones médico quirúrgicas. La mejor recomendación es la satisfacción con que se retiró, después de curados, sus enfermos.

Operaciones y curaciones de ojos. Medición dióptrica de la fuerza y potencia visuales. Corrección de estrabismos sin operación. Lentes de flint y Crown glass fabricados para cada caso. Anteojos astenopicos, astigmáticos y prismáticos.

Colocación de ojos al natural. Instalación electro-terápica, de galvanismo—terapia, fono terapia y medicación vibratoria. Sección especial de micrografía y lactero logía.

Dentaduras artificiales completas desde \$1. 40
Análisis micrográfico de la sangre orina, esputos y otras excreciones resin castivos \$1.

Contraactivos rolocantes y para fijar los elementos putojenos como sigue.

Basilo de la (Ko) tuberculosis de los esputos etc, etc.....\$ 5

Análisis polariscopico de la orina en la glucosuria.....\$ 2

Análisis polariscopico de la sangre.....\$ 2

Conocedor de Neisser en la gonorrea (puragón).....\$ 2

Electroterapia

Baños de corriente galvánica (secciones de quince días).....\$ 5

Baños de corriente fríasica (secciones de quince días).....\$ 5

Clínica y consultas de 12 m. á 1 p. m. On parte francesa—English spoken—Si parla italiano

Dirección telegráfica—N.º. Sáenz—Consultas por escrito, convencional

Conferencias martes jueves y sábados de 12 á 4 p. m.
Para los pobres módicos y sábados de 10 á 10 1/2 a. m.
N. SÁENZ

"EL TIEMPO"

Quito, 30 de Junio de 1904.

La diplomacia del General Plaza

I

La candidatura oficial del Sr. García no ha sido sino el rabo del perro de Alcibíades; se ha querido distaer la opinión pública, apartarla del objeto vital que la preocupación y lanzarnos directamente en una salvatista lucha electoral, para que no pensemos más en los famosos Protocolos con el Pe. La discusión de esos infamantes pactos, iba despertando al patriotismo, disipando las tinieblas en que el Gobierno ha envuelto sus gestiones diplomáticas; y el General Plaza ha tenido la luz, ha tenido el patriotismo airado, ha tenido un desastre para su política tenebrosa y dialéctica. ¿Cómo desviar la amenaza? ¿cómo corretear la opinión? De la manera más fácil: venga el cochillo y... fue el rabo del hermoso perro. Los ecuatorianos, como los ate íntenos, ya no se ocuparán en los Protocolos, sino en averiguar por qué se habrá querido descolarle tan presto al cao, y se apasionarán de tal modo los muy bulanzueros, que se irán á las greñas, sobre sí está bien ó mal hecho, el haberse mutilado á un animal tan hermoso, y el más profundo olvido sepultaría en pocas horas la cuestión candente.

El General Plaza no tiene, ni puede tener, del *gallardo libertino* que se llamó Alcibíades, seiva la actitud; pero, ha intentado imitarle en esta ocasión, siendo lo sensible que haya elegido á un ciudadano del fuste de Don Lizardo, para el deseado papel de primer rabo cotado. Ya nos arrojará nuevos y nuevos rabos; pues, el secreto de la política ardera del General Plaza, está en dividir y subdividir las agrupaciones liberales, en promover discordias para que le dejemos dominar tranquila y voluntariamente, hasta que llegue la oportunidad en que se sea posible alzarse con el santo y la limosna.

Empero, el General Plaza ha cometido un grave error en sus cálculos políticos: no ha contado con que hay ecuatorianos que no se apasionan y pierden el juicio con la política callejera, y que por lo mismo, han de mirarse con respeto en su propia casa, y continuar con entereza y tesón, la defensa de los verdaderos intereses de la República. Estos ecuatorianos, serios y patriotas, saben que divididos y rompedos la crisis, en momentos en que se vende ó se regala el sagrado suelo de la Patria; que reñir en estos abrumadoros instantes de crisis nacional, por una elección irrisoria que la harán únicamente los soldados y el fraude, sería la mayor de las locuras. ¿Lucha electoral, para qué, si ya no existe la libertad de sufragio? Los fundamentos de la democracia se han derribado, uno por uno; las garantías republicanas han desaparecido con las virtudes cívicas de los magistrados. ¿para qué el certamen electoral? ¿y así tal farsa del Gobierno, que ni los candidatos oficiales pueden contar con las probabilidades del triunfo, mucho menos los candidatos de la oposición apasionada en la lucha, lo repetimos, es ría la más grande insensatez.

La situación interna que ha creado el General Plaza, pasará como todo lo que ha hecho el Gobierno: tras de las heróreas, vendrá el relajamiento de la libertad y

la demerita. Hasta entonces, los escosianos patriotas no deben olvidar que la integridad nacional está en peligro. Se comprende el consencio en nuestras esferas la chas intestinas; en comprendiendo el mortal de la vida del pueblo, al verse condenado á tejer siempre ese malillo ludo de Pendé; pero hoy no se trata de intereses de partido, no se trata de aspiraciones políticas, más ó menos hueras;..... Se trata de la dignidad, de la vida misma de la República; por que, si tanos la región amatoria, es destruir el porvenir ecuatoriano, es matar nuestra autonomía, Plaza y sus hechuras no existirán mañana; pero la Patria es inmortal; ¡a la brecha, pues, y á trabajar duro por la Patria!

Nosotros, por lo menos, no vamos donaremos la trinchera; luchemos por una elección sarcástica y de farsa, que nosotros continuamos la defensa de los inmensos y ricos territorios que el Perú quiere arrebatarnos.

Día político

Asegúrese que será suprimida, después de pocos días, la legación ecuatoriana acreditada ante el Gobierno de Colombia.

Fue pasado día consultado con los intereses del Ecuador, en lo futuro, la negativa á reconocer la emancipación del istmo de Panamá. Punto delicado de suyo, no puede resolverse sino después de la serie estudio y detenida consideración. Conviene sí, por lo pronto, anotar estas hechas: que naciones de fama de verdaderos sentido práctico, reconocieron sin tréguica ni vacilación á la nueva república de Panamá; que fue el Ecuador el único estado que manifestó pública y solememente á Colombia su pesar por el todo golpe recibido; y, por último, que nuestra zona del Norte ha celebrado un pacto ó tratado con el Perú, en el cual incluye, como materia de discusión, terrenos pertenecientes á la república ecuatoriana.

• A consecuencia de una publicación hecha últimamente en Guayaquil, suóndrase que el Sr. don Lizardo García ha resuelto retirarse sobre la contienda electoral. Si se ha de hablar con franqueza, parece difícil aceptar como verdadera tal su posición. Presupueste el estado en que se hallan los trabajos para la candidatura del señor García, y los compromisos que ha contraído para con los suyos, es cuestión hasta de buena propia el sostenerse en la estada, más que lo que y aún á riesgo de no alcanzar triunfo en las próximas elecciones, como quiera que en política, el incidente más insignificante é imprevisto acaba á rolar los mejores y más bien combinados planes.

• Y á propósito de esta misma candidatura, quién no conoce ya la nota ya junta organizada en una de las parroquias rurales de esta provincia, para trabajar por ella! Ni de par linar tiene, desde luego, en el afán de procurar salir airoso, en el afán de colocar en el Capitolio á quien sea por patriotismo—preocupación difícil de encontrarla para los tiempos actuales—ó por una lequetera otras miras no tan desinteresadas, consideren como el pedregal tendido á conseguir que este pedazo de tierra ecuatoriana alcance el mayor grado de bienestar y prosperidad posibles. Nada de extraño, repitese, tiene tal historia. Lo que sí conviene observar, en el caso presente, es que la tal junta se ha formado á fuerza de un caballero, netamente conservador, como para reforzar los argumentos de los que creen que don Lizardo está libre de coacciones y compromisos con los conservadores; y que la razón principal, puede asegurarse únicamente, que se alega para empeñarse en trabajar por aquél, es la honradez que dice que tiene. Pero razón, ¿qué significa aquello de reconocer que esa junta preda? O el millón y medio de ecuatorianos carece

de ella; ó es en la exclusiva que dice ahora, al candidato. El dilema no acepta réplica. La helará el patriotismo y suplicia de los señores gacetistas.

• Parece que los motivos últimamente ocurridos en Guayaquil, no han tenido carácter alguno político. Con todo, el señor comandante Dr. D. A. Ortega, cree ver en esas manifestaciones del pueblo contra una ordenanza municipal, el principio de una revolución; y para contentarla, aconseja al señor general Plaza que, por pronta providencia, fusile á unos tantos. E con consejo del redactor de "El Gaucho", es, á más de recomendable, de fácil y expedita ejecución; y luego guarda consecuencia con el radicalismo de su autor, y con la venetación que ha legado á profesar á la memoria del héroe de Jambell.

Pero antes de seguir el consejo del señor doctor Ortega, no convendría que el Presidente de la República leyese algunas páginas de la historia patria! Porque hay ciertas lecciones que es prudente no olvidar jamás.

El único remedio

La peste bubónica es una hinchazón dolorosa y pestilente que principia en la tierra y casi siempre termina en ella.

Para pasar á la eternidad, del dicho á la oficina, intervención del microbio de Yersin no se requiere muchos preámbulos: de 38 á 40 grados de fiebre, unos cuantos bubones y abundante salida de los bubones llegan á presentarse; entonces el cuerpo comienza á bajar al resto del público amonestado, participada de que la víctima falleció de BUBONICA NEUMONICA, no par de detrajulas espases de en friate la sangre á cualquiera.

Además de la bubónica ordinaria, adocenada y corriente, existe la bubónica gástrica, la bubónica cabecada con sarampión y otras enfermedades y la bubónica fulminante, así parecer la más ferocidiosa de todas ellas. Basta también advertir que de los convalecientes de alguna de las múltiples formas de infección bubónica, se los lleva al otro barrio en un ludismo ó cao cualquier otro de los tan tos timos ó tús en que abunda la medicina moderna.

Esto es lo que yo he venido á sacar al cabo en limpio, y meted á la leofera de todos los artículos bubónicos que vienen infundando á la prensa desde hace algún tiempo. A fin de instruirnos, he devarado con nerviosa sed y multitud de folios é informes perisinos; luego más ó menos nocivos de lo que pasa en la India, de lo que pasó en Rusia, en Lisboa, en Matellan, en Sidney, de lo que está pasando en todos los lugares apretados del globo, tanto que puedo asegurar, sin vanidad de ninguna especie, que dombo el tema de una manera absoluta y con superabundancia de detalles proféticos y científicos.

Si por desgracia el *Ángelo*, como han dado en llamarlo ahora, viniera, seguro estoy de que llegaré á convertirme en un esquelético, en un hombre digno de ser cobinado y escuchado en materia de tanta tras cendencia, porque al pánico me impugna irresistiblemente á avisar todo lo relativo á la infección con un entusiasmo científico superior á todo encomio.

Los más desconsolador de mis elaboraciones pestosas, es que he llegado al último convencimiento de que la ciencia en su estado actual de desarrollo, no ofrece ningún medio verdaderamente eficaz de defensa personal, y esto es, á la verdad, tan alarmante como desconsolador.

—La bubónica,—le dicen á usted —es una enfermedad de las ratas" y usted naturalmente hace acto con tinuo esta deducción lógica: Si no hubiera ratas no habría poligro.

Pero resulta que es difícilísimo conseguir una rata, de suerte que la desparición total de esos roedores es una imposibilidad física.

La municipalidad con laudable empeño, ha emprendido campaña enérgica contra ellos; como que paga has

ta dos centenos por rabo. Y, por mi parte, he gastado de mis escasos recursos, un dineral en trampas; mi inventor de algunas tan ingeniosas como eficaces, y he llegado á adquirir el convencimiento de que los tales bichos poseen un instinto de conservación tan acendrado y se defecan con habilidad tan notable que esa extinción total consistiría en una aspiración imposible de as tildarse, no sólo aquí, sino aún en los países más adelantados del globo.

Luego, resulta que la rata, en sí no constituye el peligro principal; lo peor que tiene son las pulgas domiciliadas en ella.

—Mire usted, ratas, le dicen á usted los sabios, y apenas el cadáver se caíra, las pulgas lo abandonan y van á buscar en el cuerpo de otra rata viva ó en el de usted medios de alimentación. Le pican, y la laneta de estos insectos hace el mismo efecto que el escarificador en la vacuna. Queda usted inoculado con la peste bubónica y se convierte *ipso facto* en una de las tantas víctimas de la estadística funébrica.

¡Aquí vuelve usted á emplear la lógica que Dios le ha dado y exclama: Si en la pulga está el peligro la defensa debe consistir en evitar sus picaduras.

He aquí otro imposible físico: pulgas hay en todas partes; abundan en los teatros, en los hoteles, en los ferrocarriles, en los tranvías, y en las iglesias. Pueden tenerlas su mujer de Ud. sus hijitos, sus cuñadas, su suegra, éstra última, por lo general, las posee muy malas, y en fin, la verdad es que no hay forma de impedir que en un momento dado, uno de aquellos insectos efectúe la temida inoculación.

No pueden Ud. imaginarse todo lo que yo he hecho para ponerme á cubierto de las picadas de pulga. Me he echado polvo de Peria entre las medias, entre los calcetillos, en las costuras de la chaqueta y el pantalón, en los botillos, en todas las partes, ¡todo en vano! ¡Todo inútil! ¡Todo ineficaz!

Por ese medio no se logra nada: el ser humano, por ser animal, se contagia por gullas y moscas, por otros bichos sencillos, y siempre se corre el gravísimo peligro de inoculación sorpresiva y clandestina!

El ideal consistiría en cada ciudad el medio práctico de que en cualquier momento pudiera, mediante alguna aplicación externa ó interna, convertirse en un sujeto repugnante y asqueroso para las pulgas; lograr que la sola proximidad de una pulga al epidérmis humano, la espantara y huyera, produciendo en él las mismas terrores que hoy se inspiran.

El problema es de difícil solución. Yo he meditado muy seriamente sobre é y no le he hallado hasta ahora manera satisfactoria de resolverlo. Si pudiera una inmunizarse mediante la electricidad, si fuera posible extraerle las carnes hasta el extremo de producir un choque mortal para las pulgas, sin sufrir una conmoción alguna, se habría resuelto el problema; pero, por desgracia, mis conocimientos se detienen con una deficiencia lamentable. Cuando oigo hablar de voltas de amperios no me doy cuenta cabal de lo que esas cosas significan.

He pensado en el radium, en el radium que, á lo que parece, sirve ahora para todo, hasta para cubrirte y plomo en oro; pero se tan poco de radium y es tan escaso y tan caro, que, hoy por hoy, resulta inaplicable para el caso.

Buscando medios más conocidos y más á mi alcance, vi el otro día en las vidrieras de la botica Inglesa un jarabón que decía: "Bicloruro de Hierro" antiparasitario é insecticida.

Lo compré, y acto continuo me diji á casa, me metí en la tina, me apiqué la jabonada más enérgica de mi vida y no me acordé; dejé que el aire hiciera en una hora el servicio que una toballa pelada hubiera podido realizar en un minuto. El fenómeno de la evaporación se produjo y quedó seco.

Salí á la calle, pero todo resultó ineficaz é inútil! A poco, una infernal pulga me picó con sorprendente brutalidad. El jabón insecticida y antiparasitario no realizaba los fines que

yo me proponía. Era un medio tan deficiente é incompleto como los famosos polvos de Peria.

Después pensé en que quizás una solución de bicloruro cásmico, me convertiría en un Aquiles para las pulgas, compré unas pastillas fosfadas que dicen, "Veneno cásmico" y que tienen una envase y dos cañitas en la etiqueta, disolví una en un litro de agua. "Para la piel, decían las instrucciones, disuélvase una pastilla en cinco partes de agua." Con solución tan concentrada, me di un baño de esponja. Creí ya mi epidemia, mi coque capaz de producir la indignación más justificada á cualquier parásito, sino una muerte violenta, así fulminante. Pues como el tal coque fué de nueve y como siempre, picado por las pulgas.

En vista de la imposibilidad de defensas, me diji á un repórter, amigo mío, persona bastante despierta, cortés, racional y benévola, cualidades de que adolecen casi todos nuestros repórteres.

Reférite mis experimentos y el presente en seguida.

—U! que precauciones toma para evitar la peste!

—"Ay, hijo mío, me contestó, yo tengo mucha fé en la Divina Providencia. Lo único que hago es no promiscuar los vestidos y encomendar á Dios. Todas las mañanas antes de salir de casa, le digo: "Padre mío, salváme" y en seguida me meto á todas partes".

En vista de la imposibilidad de extirpar totalmente las ratas y evitar las picadas de pulga, etc., paca que á la peste, aquí no nos queda otro recurso que exclamar como mi amigo: "Padre nuestro, salvános" y rogat al cielo que no nos mande todas las pulgas que su divina bondad tenga á bien separarnos, con tal de que no sean bubónicas.

(De cercado agno)

SOCIAL

Ayer llegó de ambato el señor doctor don Juan Benigno Yela. Saludamos al distinguido amigo, y hacemos votos porque tenga gran permanencia en esta ciudad.

También presentamos nuestra bienvenida al señor don Benigno Alcalá, llegado de la capital del Tungurahua así mismo.

SERVICIO TELEGRAFICO

TRAMITADO POR EL TIEMPO DE GUAYAQUIL y por nuestros corresponsales de provincias.

Guayaquil, 28.

De Lima comunican, por cable, que la edición de hoy trata sobre la apertura de caminos al Oriente; propone que la Junta Patriótica de Quito extienda su acción á todas las provincias. Por lo que respecta á caminios de la región oriental, sería de desear, dice: que se estudio á más del de B. de, el antiguo de Riobamba á Huamoya, ciudad del Oriente, cuyos restos de cal y piedra se ven todavía. Fue ese camino explorado tres días de Riobamba al río Palora que es navegable casi desde sus cabeceras, y que descubre en el Pastaza. Por ese mismo camino se conducían en tiempos coloniales los tabacos de Mozas á Riobamba.

De Lima comunican, por cable, que se ha exhibido la candidatura de Piérola en esta ciudad, y la de José Parado en el Callao. Añade el cablegrama que cuando los partidarios regresaban del vecino puerto, un grupo de contrarios los provocó en la puerta de la Imprenta "La Prensa", que es foco de los demócratas. Se cambiaron varios tiros, y resultaron muertos un civilista y nueve heridos entre los dos bandos.

Guayaquil 29. EL TIEMPO de hoy trata editorialmente sobre las propuestas para la unificación enviadas á los señores General don Eloy Alfaro y don Lizardo García. Dice que si este último ha manifestado en algunas ocasiones ser uno de sus mejores desoes la

unificación de la familia liberal, es el momento de que pruebe de un modo evidente la sinceridad de sus deseos...

Critica la ocurrencia de El Doctor al presentar como candidato para jefe del partido liberal al general Plaza...

Comunican de Lima que el Vicepresidente señor Calderón comisionó a tres personas respetables, para que propusieran a los dos candidatos a la presidencia...

Avisos del día

SIFONES PARA PATIOS

Los hay de todo diámetro y á precios módicos, en la tienda A. N.º 95 Carrera de Guayaquil...

CRONICA

En los carros de la Compañía de Transportes, salieron hoy, en la mañana: Carlos Alvarez G., Zoila Narango, César del Salto, Pedro Monsalve...

Obra monumental. Velación sures se ha ordenado pagar, por el arreglo de la sala destinada á parque militar...

Ha resultado el Municipio colcat taques de agua, para el riego de las calles, en diversos puntos de la ciudad...

Selecciona y numerosísima concurrencia hubo en las carreras de ayer. Verificáronse con toda cortección, y son rigurosos conformidad con el respectivo programa...

Terminóse el espectáculo á las seis de la tarde; y ha producido, según se asegura, la suma de mil doscientos sures.

Antier falleció, víctima de pulmonía, el Hermano Alberto María Jiménez—quinto—religioso del Instituto de "La Salle"...

Aumenta el peligro. Por estar con lepra, ha sido remitido al Hospital de esta ciudad, Gaspar Castro, vecino de la provincia de León.

La Junta de Hacienda de esta provincia, en la última sesión, aceptó la excusa presentada por el Tesorero fiscal, para eximirse de formar parte de la Junta encargada de formar los catálogos de predios rústicos del cantón Quito.

Confirmanse la baja del comandante Manuel Diaz, instructor del Cuerpo de Policía de esta capital.

Para el próximo domingo se ha resuelto sea el festival que se prepara en la Alameda, con el objeto de reunir fondos destinados al saneamiento de la ciudad.

El programa, que se lo dará á conocer mañana, según se anuncia, consta de varios números llenos de interés y novedad.

Hoy, por la noche, se verificará en el Teatro Sucre una velada literaria-musical, con motivo de la distribución

de premios á las alumnas de la Escuela Normal.

Ha aquí el programa: Himno Nacional.—Discurso de apertura por la señorita María C. Viteri.—Instrucción, señorita María Luisa Cevallos.—Orto de vacaciones, por las alumnas.—El deber, por la señorita Rosa E. Samanico.—Dios está en todas partes, señorita Mercedes E. N. bob.—La mujer, señorita Ana M. Mariu.—Canto del marinero, por varias alumnas.—La patria, por la señorita Juana Barba.—Discurso de Mrs. C. Ude, por la señorita Rosa E. Samanico. Cónclase del jardín, por varias alumnas.—El sueno del niño marino, por la señorita Victoria Camp fa.—Nuestra Enriquezta, señorita María C. Viteri.—Discurso de clausura, por la señorita Juana Barba.—Repatriación de diplomías.

Se agotan las canteras. Ayer dizque se ha verificado una proceión de piedras, para la obra de la Basílica Nacional.

Algunos de los señores Conceja les dizque tienen el propósito de trasladar porque sean suprimidos los colegios municipales, por cuanto están convencidos de lo perfectamente inútil que resulta el servicio de esos empleados; y de lo ventajoso que sería ahorrarse con la tal supresión veintidós mil sures anuales, para invertirlos en algo más de provecho.

Continúa gravemente enfermo, con pulmonía, el señor Jacinto Pareda, perteneciente al Instituto de los Saletianos.

He aquí los días en que, por orden del Director de Estudios, presentarán examen las escuelas fiscales: el seis, la de Santa Prisca; el siete, la del Salvador; ocho y nueve, la Central; y el once, la de San Roque.

AVISO IMPORTANTE.

El que suscribe se permite poner en conocimiento del público en general que desde el 11 del presente ha tomado bajo su propia dirección, en casa o número, en cual que antes giraba en sociedad, según circular, con el objeto de esperar a ser debidamente á su numerosa clientela y correspondencia, con la misma honradez como siempre ha acostumbrado en todas sus obligaciones comerciales.

Mateo Macciso 2 v.

No se fija aún la fecha en que deben principiar los exámenes del Conservatorio Nacional; ni tampoco se tiene dato alguno respecto á la llegada del nuevo director. Si parece que se hubiera traslapado quién sabe por donde.

Con artículos dignos de leerse, cit cula, en folleto de dieciséis páginas, el número décimo cuarto de La Estrella del Ecuador, revista mensual de pedagogía y literatura, redactada por el señor presbítero don Luis V. cante Torres.

El Concejo Cantonal de Quito, en la última sesión, ha ordenado que se aumenten diez celadores más al Cuerpo de Policía, como también el número de peones que hacen el aseo de las calles.

Un entusiasta y distinguido caballero dizque publicará próximamente un folleto, ciertos consejos y advertencias respecto á la moera cómo deben emplearse las fo dos destinadas al saneamiento de la ciudad.

El Concejo Cantonal de Quito, en la última sesión, ha ordenado que se aumenten diez celadores más al Cuerpo de Policía, como también el número de peones que hacen el aseo de las calles.

Con bastante actividad y entusiasmo, continúan los trabajos de una de las capillas de la proyectada Basílica Nacional.

Los encargados de la obra, surten con buen número de materiales de construcción; y con el apoyo de buena parte de los moradores de esta ciudad. Ayer, por ejemplo, los vecinos de San Roque dizque han ayudado á armar las serechas para las bóvedas de aquel edificio.

Ha dispuesto el señor Presidente de la República, que la instrucción militar, en los Cuerpos de Policía, sea dada, desde esta fecha, por un comandante de sección de los mismos cuerpos, ó por el militar que indique el Comandante General del distrito respectivo.

Del catorce al quince del mes próximo, anunciase que se verificará la distribución de premios á los alumnos del Instituto Nacional M. J. a.

Sapientísima disposición. Al Teniente Político del Quinche se le ha comunicado que en calidad de tal tiene en esa parroquia las mismas atribuciones que un Comisario de Policía; y que puede, en consecuencia, obligar á los dueños de parcelas á que, si quieren conservarlas, las tengan fuera de la población; ya que esta medida es há y necesaria, por el temor de la bubónica que amenaza invadirnos.

VENDO una quinta situada al lado del convento de San Juan de esta ciudad.

Tiene una buena casa y tejares de primer orden.

Emilio M. Terán.

Cuatrocientos sures cuestan los libros que, para premios á los alumnos de varios establecimientos de enseñanza, han sido comprados por orden del Ministerio de Instrucción Pública, en la Librería Americana del Dr. Francisco José Urrutia.

Próxima venida. Para la bendición de una capilla recientemente construida en Cotacallao, anunciase será traída la imagen de la virgen que se venera en el Quinche.

En una de las imprentas de Guayaquil, van á editarse, en folleto, los artículos publicados por Nariz del diablo, en "El Tiempo", edición de aquella ciudad.

Y á propósito de esto, al que descubra quien es real y verdaderamente el escritor que se oculta con ese pseudónimo, le pagaremos cinco libras de premio, con la misma religiosidad con que paguigual cent á nuestra cara vecina "La Patria", que acertó en el concurso promovido para dar la mejor definición de sí misma.

Muy bien. El señor Intendente de Policía ha dispuesto, desde hoy, que los Comisarios señores. Siles y Grifola se encarguen de la frecuente y esmerada inspección de frentes, boticas, baños públicos y calzadas.

Por cuenta de una excursión botánica á los bosques de Santo Domingo de los Colorados y á los de Papallacta, se ha mandado pagar cincuenta sures á R. Verdugo Parra. Luis Sudiro.

Somos invencibles. Para la compra de cien saques de combate para el señor Wilfort y otros tantos sacos de lino, para capulias, se ha mandado pagar á la señora Carmen Hidalgo la suma de cuarenta y un sures.

Hoy, á la una de la tarde, los caballos de un coche al alquiler que conduci á dos señoras, se espantaron á la vista de una serpiente descomulgada que había frente á uno de los arcos de la portada de San Juan. Ocurrió á a derecha del cochero se vieron las personas que iban en el coche, pues los caballos, por efecto del susto, partieron desbocados.

AVISOS

ZAPATERIA

La Juventud de Quito. En este aut título establece minuto situado en la Carrera Venezuela, a su lado el Sr. Belisario Peña, encontrará constantemente el público un elegante surtido de zapatos para hombres y señoras, trabajado con suma esmero y exacto gusto material.

Se ir baja también sobre medida al gusto del interesado y con la mayor puntualidad á precios módicos. Rosendo Guerrero S. Junio 19 de 1904 Gm

Contra la BUBONICA

En la "Ferretaria y Plomeria" establecida bajo los altos de la casa de la señora Valentín en Enriquez viuda de Yépez, Carrera de Guayaquil una cueira antes de la Plaza del Teatro] acaban de llegar los siguientes artículos:

Excusados de po celana, servicio completo, con válvulas, último modelo, listos para colocarlos; los hay de varios sistemas y precios.

Tubos de hierro, el diámetro interno de un 1/4 de pulgada inglesa, de 1/2, de 3/4, de 1, de 1 1/4, de 1 1/2, de 2, de 3, de 4, de 5 y de 6 pulgadas. Estos tubos son adecuados para poner agua en las casas, recibir los desagües de los techos y los excusados.

Bombas de mano para regado de jardines y para levantar el agua hasta la altura de 40 varas.

Trompas para patios, sistema sifón letrina, de varios diámetros, á precios muy baratos.

Sifones para lavaderos de cocina con tapones de bronce, al infinito precio: de diez sures

Zinc en planchas, de todo número

Libros para contabilidad superior. (Diario, Mayor y Caja) precio baratísimo.

Silletes de doblés, sistema americano.

Muebles de Viena varias clases, á precios lo más bajos de la plaza

Tripes de Bruselas de \$ 3.40 á 2.40 los de 3.40 á 3, y corriente calidad á \$ 1.80.

ATENCIÓN:

Las personas que deseen librarse de los trabajos de colocación de tubería, excusados & c. pueden entenderse con el señor Miguel Ortiz, quien cuenta con un entendido mecánico para esta clase de trabajos. Al señor Ortiz se le puede ver en la misma "Ferretaria y Plomeria", Carrera de Guayquil N.º 95, letra C. una cueira antes de la Plaza del Teatro, casa de la Señora. Valentina Enriquez viuda de Yépez.

Quito, Junio 30 de 1904.—3 m.

Advertisement for Dr. Richards' Pastillas. Includes a logo with 'RICHARDS' and 'PASTILLAS', and text: 'Más vale tarde que nunca. Las personas prudentes aplican el remedio al sentir los primeros síntomas de la enfermedad. Dejar pasar tiempo se expone a muchos peligros, especialmente cuando la enfermedad es del estómago. Cuando ocurre acidez del estómago, acumulación de gases, dolor téame, molestias de cualquier clase, no debe dejarse pasar el tiempo, sino procurar y tomar las Pastillas del Dr. Richards.' Also includes a testimonial and contact information for Dr. Richards' Pastilla Association, Nueva York.

Un REMEDIO MARAVILLOSO que fué bautizado: SALVADOR del ESTÓMAGO por los que ha curado, es la **ROYERINE DUPUY**

Fácil de tomar, Alivia inmediatamente. — Digiere todo, Permite de comer todo lo que se apetece.

Presentada bajo la forma de pequeñas píldoras, la ROYERINE DUPUY es combinada con el mejor aceite y todos los que se digieren fácilmente, contra los dolores de los Estómagos, Gastritis y Nauseas. Tiene el poder de quitar a los Estómagos del Estómago, Gástrico, Vértigos, Náuseas, Hinchazón del Vientro, Distensión del Estómago, Gases, Cólicos, Vértigos, Diarreas crónicas.

FARMACIA A. DUPUY, 225, rue Saint-Martin - PARIS.
Deposito en Quito / BOTICA NACIONAL de MARIANO C. BARRIGA.

LOMBRIZ SOLITARIA
GRANDE CISTA
de 500 mg. A. con los
Glóbulos Secretan
Farmacología, Laborado y Frías.
FARMACIA NACIONAL

REPARTO POR LOS HOSPITALES DE QUITO
EN QUITO: MARIANO C. BARRIGA.



La "FOSFATINE FALIERES" es el alimento más agradable y el más recomendado para los niños desde la edad de 6 a 7 meses, y particularmente en el momento del destete y durante el período del crecimiento.

Facilita mucho la dentición; asegura la buena formación de los huesos; previene y neutraliza los defectos de crecimiento e impide la diarrea tan frecuente en los niños, sobre todo en los países cálidos.

Paris, 8, avenue Victoria, y en todas las Farmacias.
En Quito: Botica Nacional de MARIANO C. BARRIGA.

EL TIEMPO



ECICIN de QUITO

Diario de la tarde político, literario y noticioso. SE publica todos los días del año, excepto los feriados. TIENE acento en todas las ciudades y en casi todos los pueblos de la República en algunas ciudades del extranjero.

SUSCRIPCIONES.

En Quito no tiene suscriptores y en provincias y en el exterior según la siguiente

PROVINCIAS	EXTERIOR
Edición de la tarde \$ 1	Edición de la tarde \$ 1 oro mensual

PUBLICACIONES

En la sección INTERESES GENERALES, la columna..... \$ 50.00
En la sección COMUNICADOS, cuando se publique la firma de responsabilidad, la columna..... 20.00
Y cuando se publique sólo con pseudónimos..... 25.00

RECLAMOS

Por cada palabra..... 0.20
Hasta quince veces, quince centavos el centímetro lineal a una columna. Hasta 30 veces, diez centavos.

En la 2ª página, los precios son dobles.
OFICINAS Y TALLERES
Carrera de Venezuela bajo del C ub Ecuador
Teléfono N.º 267.—Casilla de correos N.º 272.

**MILES CURADOS
MILES CURÁNDOSE**

CON LAS
**PÍLDORAS ROSADAS
DEL DR. WILLIAMS**

Consejo de una Mujer á las demás Mujeres.

La señora Modesta T. de Maldonado, de Frias, Provincia de Santiago del Estero, dice así:

"Para que la felicidad de que gozo sea completa, deseo que de ella participen las que la desconocen ó la hayan perdido. Así pues paso á referir el motivo de mi felicidad:

"Desde el año de 1895, ó sea durante unos seis años, estubo sufriendo de una horrible afección al pecho, que me ocasionaba mucho trabajo para respirar. Se me nublabá la vista, las piernas me sacudaban y perdía por completo el conocimiento. Cuando volvía á recobrar el conocimiento se me resaca todo el sistema, el corazón me palpitaba excesivamente y me dolía la cabeza. No era nada singular en mí el desmayarme. De nada me valió haber tomado un gran número de medicinas que me recetaron tres médicos, que por largo tiempo estuvieron tratándome sucesivamente. Habiendo observado los sucesos de la prensa en favor de las milagrosas Píldoras Rosadas del Dr. Williams, y comprendiendo, por lo que decían las personas curadas con esta inmejorable preparación, que el restablecimiento de mi salud dependía de estas píldoras, compré cuatro frascos en la acreditada botica del Dr. Francisco Wisaggio, de esta localidad. Con estos cuatro frascos de Píldoras Rosadas del Dr. Williams recibí completamente mi salud, que por tanto tiempo andaba perdida. De tan feliz desenlace me atribuí la menor parte, pues al comenzar á tomar el segundo frasco de las referidas píldoras ya me sentía bien.

"Los señores Manuel Agote y José Terra, ambos de Estación Fria, que presenciaron los hechos que dejo expuestos, han quedado agradablemente sorprendidos de mi curación. Por lo mismo que sólo tenía una vaga esperanza de recuperarme, estoy llena de alegría al ver que las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, en lo que respecta á los sufrimientos que me consumían, cumplieron su misión á las mil maravillas."

(FIRMADA)
Modesta T. De Maldonado.

Si sufrís, tened la seguridad de curaros comprando la medicina que curó á la señora de Maldonado. El paquete es igual á éste, excepto en que la cubierta está impresa con tinta roja sobre papel rosado.

La Dr. Williams Medicine Co., Schenectady, N. Y., E. U. de A., cuenta con un departamento médico que da consejos, absolutamente gratis, á cualquier paciente que le comunique sus síntomas y sufrimientos.

Argentina, Num. 7

SASTRERIA NACIONAL DE BENJAMIN N. PAZMINO

Establecimiento premiado con la sobresaliente MEDALLA de ORO en la Exposición de Quito

Tiene a la venta excelente ropa fina de duelo y de toda clase.
Posee un magnífico surtido de casimires, y se trabaja con materiales finos, con prontitud y esmero, a gusto del cliente
El Establecimiento se halla situado en la Carrera de Guayaquil, casa N.º 10 letras A. B.

Quito, 22 de Diciembre de 1903.—3 m

Neurosiné general, Glicerato de Cal Puro, Fosfato-Glicerato de Cal Puro.

NEUROSIÑE PRUNIER

NEURINE-JARJEE - FOSFORO GRANULADA - W.P.FINOCINE EN OLEAS

Distribuidor general, Agente, Repartidor, Farmacéutico, Químico.

CLASINOS Y C. PAIS, 8, AVENIDA VICTORIA
En Quito: Botica Nacional de MARIANO C. BARRIGA.

SIN TEMOR A COMPETENCIA

SUCURSAL LA ITALIA

Acaba de recibir sesenta quintales de Velas marca La Virgen exportaciones de Europa, paquetes de 2, 3, 4, 5, y 6 en libra. Ven demos á cinco reales la libra.

GRAN NOVEDAD EN QUITO CIGARRILLOS LA ITALIA

La mejor colección: Cada cajetilla contiene de estampillas con un respectiva bandera de todas las naciones reconocidas en el mundo. Además, tenemos, como siempre, una infinidad de conservas alimenticias, de las mejores marcas.

Vino San Rafael - Vinos italianos, franceses, españoles y de Grecia. Frutas en jugo y secas y una infinidad de artículos de abarrotes.

Licores de toda clase

Ojén, Anís del León, legítimos de España, Champagne varias marcas escogidas.

Vino del doctor Castillo
Cerveza Chimborazo y Durtesian.
Te Hornimán y el Pavo Real.
Anilina por mayor y menor.
Cigarros y cigarrillos de todas las marcas de Guayaquil, inclusive la Esmeralda.

D-posito de galletas, fideos, confites, caramelos, bombones, y todo el producto de nuestra Fábrica de "LA ITALIA"

Revolución en a COCINA

No más cocer, no más fierro que son nocivos á la salud. Quien quiere estar seguro y limpio en la comida, puede pasar á la Sucursal de LA ITALIA á proveerse de artículos de Aluminio p p ro, los más limpios y económicos que se conocen.

Acite de eucaliptus para los dolores reumaticos.

Acaba de llegar vino peptono legítimo